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1. СМИ о Таймыре 
 

Таймырские спортсмены привезли 13 медалей с краевого чемпионата и первенства по 
тхэквондо ИТФ 

В минувшие выходные дни в краевой столице состоялись чемпионат и первенство 
Красноярского края по тхэквондо ИТФ, по результатам которых таймырские спортсмены 
завоевали по четыре золотых и серебряных медалей и пять бронзовых. 

В соревнованиях приняли участие около 200 спортсменов из Красноярска, Ачинска, 
Енисейского района, Таймыра и Норильска. Под руководством тренеров-преподавателей 
Детско-юношеской спортивной школы по национальным видам спорта им. А.Г. Кизима Нины 
Шипковой и Аланы Дзгоевой муниципальный район представляли десять ребят. 
Соревнования в личном зачете проводились по двум видам: туль и спарринг… 

«Таймыр» 
 

На Таймыре стартовала первая грантовая программа «Роснефти» в поддержку научных 
исследований 

ООО «РН-Ванкор» объявляет первый конкурс грантов в поддержку научных 
исследований, имеющих прикладное значение для Таймырского Долгано-Ненецкого района 
Красноярского края и его коренного населения. В территории производственной деятельности 
предприятия сегодня реализуется стратегически важный для энергетической и экономической 
безопасности страны проект «Восток Ойл». 

Сохранение традиционного уклада жизни коренных малочисленных народов Севера и 
целостности местных экосистем в районах присутствия — главный принцип организации 
производственной деятельности нефтяников. Цель конкурса — способствовать решению 
социально и экологически значимых проблем для территории исконного проживания 
коренных малочисленных народов Севера, развитию научных знаний о территории, 
сохранению ее биологического разнообразия, поддержке традиционного уклада местного 
населения. 

К участию в конкурсе приглашаются зарегистрированные научные, общественные, 
некоммерческие организации; государственные и муниципальные, общественные 
учреждения; зарегистрированные органы территориального общественного самоуправления. 

Для участия в грантовой программе необходимо заполнить в электронной форме заявку 
с кратким описанием проекта и направить на адрес: press-service@vn.rosneft.ru. Предельный 
размер одного гранта: 500 000 рублей. Всего в рамках грантового конкурса будет поддержано 
три проекта. 

newslab 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Дудинский порт — важнейшее связующее звено крупнейших инвестпроектов Арктики 

В Дудинке зимняя навигация в разгаре. В морской порт прибывает всё больше грузов 
компаний-недропользователей. На причалах порта побывала Наталья Бояринова и увидела 
масштаб развития. 

Масштабы зимней навигации в этом году на Таймыре впечатляют. В порты Диксон и 
Дудинка по Севморпути идут суда, которые везут миллионы тонн различных грузов. Это не 
только металлоконструкции, но и сыпучие товары, большегрузная техника и модульные дома-
балки. 

..Сергей Козловский, крановщик Дудинского морского порта: «Это не материковый порт. 
Летом – отблески воды, постоянно в глаза бьёт, зимой – туман, который поднимается от 
отходящего или швартующегося судна, потому что от Енисея постоянно идут пары. Ветра. К 
этому надо привыкать». 

Только за прошлый год дудинские портовики обработали почти 4,5 миллиона тонн 
грузов. Это рекорд с советских времён. Специфика работы в Дудинском порту меняется, 
модернизируются процессы, обработка грузов ведётся ускоренными темпами. 
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Алексей Новаков, директор Дудинского морского порта: «Если говорить о 23 годе, мы 
запланировали ещё больший объём — 4 миллионов 600 тысяч тонн. И это не простые грузы. 
Это грузы в интересах масштабных проектов, которые идут на территории. В прошлом году 
мы делали уникальные вещи. Например, разгрузка-хранение-перевозка теплообменников. 
Это целая спецоперация была». 

Сегодня на причалах Дудинки техника, материалы и оборудование для строительства 
на Диксоне магистрального нефтепровода, а также нефтеперекачивающих станций, 
терминала «Порт Бухта-Север», снаряжение для бурения на месторождениях Пайяхи и 
Ванкора. В целом уже к следующему году эксперты прогнозируют увеличение показателей 
загруженности Севморпути до 80 миллионов тонн. И заполярный порт Дудинка — важнейшее 
связующее звено крупнейших инвестиционных проектов Арктики. 

Вести 
 
В городской библиотеке покажут короткометражное кино 

С 3 по 9 февраля в городской библиотеке им. Е. Е. Аксеновой пройдут бесплатные 
показы анимационных и документальных фильмов в рамках «Эха» кинофестиваля «Дни 
короткометражного кино — 2022». 

3 февраля в 15:00 и 5 февраля в 11:00 юных жителей Дудинки приглашают на просмотр 
альманаха «Анимация 6+». Шесть короткометражных новелл расскажут о веселых 
происшествиях на кухне, приключениях пиратов, о том, что может случиться, если не 
заботиться о своих вещах, об отношениях с соседями, с мамой и своими эмоциями. 

9 февраля в 15:00 для зрителей старше 12 лет состоится показ альманаха «Там, где 
наш дом». Цикл документальных фильмов расскажет о сибиряках, которые добились высот в 
своем деле и стали известны далеко за пределами Красноярского края, но не покинули его. 
Параллельно с судьбами людей в кадрах раскроются красоты их родных мест, величие 
местной природы. В числе главных героев — микрохирург Вадим Кеосьян, спортсменка по 
адаптивному кроссфиту Наталья Рыжова, главный тренер сборной Красноярского края по 
альпинизму Николай Захаров и скульптор Сергей Краснолуцкий. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 

 
Повышение расценок на обслуживание самолетов в аэропорту Норильска не скажется 
на стоимости билетов 

С 3 февраля в аэропорту Норильска повысятся расценки на взлет и посадку и на 
обеспечение заправки самолетов на 35,2 процента и 40,5 процента соответственно. Такие 
тарифы установила Федеральная антимонопольная служба России. 

Как подчеркнули в авиакомпании NordStar, базовом перевозчике норильской воздушной 
гавани, рост тарифов на обслуживание судов не отразится на стоимости авиабилетов. В 
течение 2023-го и в начале 2024 года цена проезда останется на прежнем уровне. 

«Тарифы на текущий год, а также до конца действия осенне-зимнего расписания 2024 
года уже определены и меняться не будут. Ознакомиться с тарифами можно на сайте 
авиакомпании NordStar», – уточнила пресс-служба перевозчика. 

Отметим, что основные услуги норильского аэропорта в последний раз повышались на 
четыре процента в 2018 году. За это время уровень инфляции составил 32,5 процента. 
Содержание северной воздушной гавани предполагает значительные расходы на 
использование большого объема специализированной техники для очистки территории 
зимой. Кроме того, с 2016-го по 2018 год проводился масштабный ремонт взлетно-
посадочной полосы, затем прошла большая работа по обновлению инфраструктуры порта.  

На содержание новых современных объектов требуется дополнительное 
финансирование. Часть расходов на протяжении многих лет покрывает компания 
«Норникель». 

Федеральная антимонопольная служба России утвердила предельно допустимое 
повышение тарифов с 3 февраля по двум ставкам за наземное обслуживание – это взлет-
посадка и заправка воздушного судна соответственно на 35,2 процента и 40,5 процента. 
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«По сравнению с прейскурантом на обслуживание самолетов в последней 
редакции 2018 года базовый сбор за взлет-посадку самолетов увеличится с 1755 рублей до 
2373 рублей за тонну максимальной взлетной массы. К примеру, у Боинга 737-800 это 76 
тонн, услуга взлет-посадка с февраля составит 180 тысяч рублей. При 100-процентной 
заполняемости воздушного судна увеличение тарифа в расчете на одного пассажира 
составит 133 рубля», – пояснила заместитель генерального директора по экономике и 
финансам ООО «Аэропорт «Норильск» Вероника Чегодаева. 

Тариф на обеспечение заправки воздушного судна авиационным топливом увеличится с 
1998 рублей до 2807 рублей за тонну топлива. Тому же Боингу 737-800 по направлению 
Норильск – Москва потребуется шесть тонн. Затраты на заправку составят 17 тысяч рублей. 
На одного пассажира увеличение тарифа составит 13 рублей. 

«Северный город» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Военнослужащие из Красноярского края и их семьи активно пользуются мерами 
соцподдержки, разработанными Правительством региона 

Сегодня Губернатор края Александр Усс провел совещание с главами территорий по 
поддержке военнослужащих, участвующих в специальной военной операции и их семей. 

Напомним, что в конце октября Губернатор подписал указ, в котором были прописаны 
меры поддержки жителей региона, принимающих участие в СВО и их семей. 

Как рассказала министр социальной политики Ирина Пастухова, специалисты ведомства 
работают со всеми военнослужащими и их близкими. Больше всего заявлений с октября 2022 
года было оформлено на выплату единовременной материальной помощи членам семей 
военных. Также супруги мобилизованных активно подают документы, освобождающие от 
оплаты за детский сад, и оформляют стипендии для студентов. Помимо этого, 
военнослужащие раненые во время участия в спецоперации начали обращаться за 
начислением единовременной выплаты. Напомним, по решению Александра Усса сумма 
выплат будет составлять от 300 тысяч до 500 тысяч рублей, в зависимости от тяжести 
полученных травм. 

Также Ирина Пастухова доложила Губернатору, что в короткие сроки был сформирован 
так называемый паспорт семьи военнослужащего, который включает в себя не только 
информацию о родных, но и о бытовых нуждах семьи, о медицинской или социальной 
помощи, в которой нуждаются близкие военных. Такие паспорта позволяют индивидуально 
подходить к потребностям каждой семьи. Эта инициатива краевых властей была отмечена на 
федеральном уровне и рекомендована другим регионам в качестве успешного примера 
работы с членами семей военнослужащих. 

Также родственники участников СВО активно пользуются льготами на посещение 
культурных мероприятий – концертов и спектаклей. Помогают и волонтерские организации – 
они решают бытовые вопросы, возникающие у старшего поколения. «Важно, чтобы наши 
земляки, которые находятся в зоне боевых действий, и их семьи чувствовали реальную, а не 
декларируемую заботу. Для этого следует держать руку на пульсе, своевременно 
реагировать на запросы людей и контролировать исполнение взятых на себя обязательств», - 
сказал Александр Усс. 

Глава края поручил министерству соцполитики и главам территорий продолжать работу 
с каждой из семей военнослужащих индивидуально, оперативно реагировать на их 
обращения. Кроме того, Александр Усс предложил проработать идею по созданию 
общественной организации, которая объединит участников СВО и будет представлять их 
интересы в органах государственной власти и местного самоуправления. 

Красноярский край 
 

В Законодательном Собрании Красноярского края обсудили состояние коммунальной 
инфраструктуры 
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Комитет по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС Законодательного 
Собрания Красноярского края обсудил состояние коммунальной инфраструктуры региона. 
Интерес к заседанию с участием профильных министров и специалистов проявили на только 
те депутаты, которые входят в состав комитета, но и их коллеги из других объединений. 

Парламентарии заранее получили документы стратегического планирования — 
концепцию обеспечения населения питьевой водой, а также документы по развитию 
теплоэнергетики края. Председатель комитета Алексей Кулеш напомнил собравшимся, что 27 
января правительство России утвердило стратегию социально-экономического развития 
Сибирского федерального округа. 

«Существует целый ряд документов целеполагания, формирующих желаемый образ 
будущего и описывающих текущее положение в отрасли. Теплоснабжение, водоснабжение и 
водоотведение — это ключевые факторы для создания комфортной жизни. Чтобы люди 
хотели жить в Красноярском крае, оставались здесь и приезжали сюда, необходимы как 
развитие эффективной экономики региона, так и формирование комфортной среды 
проживания. Именно с этой точки зрения мы рассматриваем стратегию развития 
теплоснабжения, водоснабжения и водоотведения — как прикладную задачу по сохранению и 
приумножению человеческого капитала в Красноярском крае», — отметил Алексей Кулеш. 

К проблеме обеспечения населения водой питьевого качества и рационального 
использования энергетических ресурсов для получения тепла комитет обращается регулярно. 
Беспокойство вызывают недостаточный уровень надежности и качества коммунальных услуг, 
недофинансированность отрасли, значительный износ и аварии на сетях, загрязнение 
окружающей среды сточными водами, высокая стоимость получаемого тепла в ряде городов 
и поселков края. 

Участники заседания отмечали, что потребности в инвестициях только водоснабжения и 
водоотведения по консервативной оценке составляют более 100 млрд, а теплоснабжения — 
150 млрд рублей. При этом инвестиционная привлекательность отрасли падает, а 
существующий механизм бюджетного субсидирования не обеспечивает достаточный уровень 
финансирования. 

Министр промышленности, энергетики и ЖКХ Александр Ананьев пояснил, что водой 
надлежащего качества в крае обеспечено 97,9 % населения. Самая серьезная проблема 
складывается на селе. Там почти 40 % сетей нуждаются в реконструкции, а еще 10 % — в 
полном восстановлении. 

…Продолжить обсуждение стратегий развития теплоснабжения, водоснабжения и 
водоотведения в крае депутаты и эксперты планируют на Межрегиональной конференции 
«ЖКХ. Энергетика. Экология», которая пройдет в Красноярске в середине марта. 

newslab 
 

5. СМИ о России 
 

Путин озвучил приоритетную задачу Минобороны 
Президент РФ Владимир Путин назвал приоритетной задачей ликвидацию самой 

возможности обстрела ВСУ приграничных регионов РФ. 
Президент заявил, что ликвидация обстрелов российских территорий стоит на первом 

месте, этим занимается Министерство обороны. 
Владимир Путин уточнил, что на совещании по восстановлению жилой инфраструктуры, 

разрушенной в приграничных регионах и в результате ЧС главной темой является поддержка 
жителей Крыма, Белгородской, Брянской и Курской областей, чьи дома были повреждены или 
разрушены в результате обстрелов украинских формирований. 

Вице-премьер РФ Марат Хуснуллин в ходе совещания с главой государства доложил, 
что наиболее серьезная ситуация с обстрелами со стороны Украины наблюдается в 
Белгородской области. Власти отселили более 3,7 тысяч жителей региона из-за обстрелов 
ВСУ. На восстановление территорий понадобится 9,4 млрд рублей. 

Вести 
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Путин призвал возместить потери лишившимся жилья из-за обстрелов ВСУ 
В среду, 1 февраля, президент Владимир Путин провел в режиме видеосвязи совещание 

по вопросам восстановления жилой инфраструктуры, разрушенной в приграничных районах 
страны. Речь шла как о домах, разрушенных из-за обстрелов ВСУ, так и о тех, которые 
пострадали в результате чрезвычайных ситуаций. Путин заявил, что государство всегда 
будет помогать тем, кто попал в беду. "Сделаем все для того, чтобы человек не оставался 
один на один со своими проблемами", - отметил он. 

В начале совещания Путин напомнил, что в прошлом году было принято решение о 
введении в ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областях ипотеки по льготной ставке - два 
процента. Он сообщил, что постановление правительства по этому вопросу уже выпущено. 
"Введение льготной ипотеки должно послужить развитию стройки на новых и, на самом-то 
деле, на давних, исторических наших территориях, нарастить здесь объемы ввода жилья и в 
целом повысить темпы восстановления городов и поселков", - подчеркнул Путин. Там, где 
боевые действия уже закончились, такая работа идет уже полным ходом. "Вводятся в строй 
социальные объекты - детские сады, школы, больницы, поликлиники, ремонтируется 
коммунальная инфраструктура, дороги, сети связи", - сообщил президент. 

Поддержка требуется и тем российским регионам, которые граничат с зоной проведения 
спецоперации, - Крым, Белгородская, Брянская и Курская области. "Дома и квартиры на 
приграничных территориях оказались повреждены или разрушены из-за обстрелов 
неонацистских формирований", - сказал президент. Путин указал на то, что многие люди 
оказались в сложной ситуации - лишились жилья, были вынуждены переехать к 
родственникам или во временные пункты проживания. "Конечно, приоритетная задача - 
ликвидировать саму возможность обстрелов, но это дело уже военного ведомства", - 
подчеркнул глава государства. А правительству и губернаторам необходимо быстро решить 
проблему с жильем пострадавших местных жителей. 

"Обращаю внимание коллег в правительстве и на местах: проблемы для граждан стоят 
очень остро, нужно отремонтировать или возместить потерю домов, квартир, другого 
имущества, вернуть к нормальной работе объекты энергетики, тепло-, водоснабжения и так 
далее", - поручил президент. Важно, чтобы решения этих задач не буксовали и не вязли в 
бюрократических процедурах, распорядился Путин. "Действовать необходимо быстро и 
эффективно", - призвал он… 

Российская газета 
 

Матвиенко предложила «кардинально» ускорить освоение средств во время 
спецоперации. Инициативу спикера Совета Федерации поддержали высокопоставленные 
сенаторы – и явно поддержит промышленность 

Спикер Совета Федерации (СФ) Валентина Матвиенко на заседании верхней палаты 
парламента предложила наложить мораторий на исполнение федерального закона № 44 «О 
контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных 
и муниципальных нужд» до окончания специальной военной операции на Украине. Она 
сделала соответствующее заявление после выступления своего заместителя Николая 
Журавлева, который призвал регионы «оказать максимальное содействие ускорению» 
реализации инфраструктурных проектов, контракты по которым нужно заключать до 1 июня 
(по федеральным объектам) и до 1 июля (по региональным). 

«Время такое, что нужно ускоряться, игнорировать избыточные процедуры. Коллеги, вы 
знаете, что 44-й закон дает определенные возможности для гибкости процедур, хотя, конечно, 
Валентина Ивановна, очевидно, что с учетом новых вызовов этот закон надо очень серьезно 
разгружать, пересматривать», – заявил вице-спикер. Матвиенко, в свою очередь, обратила 
внимание на то, что правительство России упорядочило систему госзакупок и сократило сроки 
по ряду процедур, но это «кардинально не решает проблему». По ее словам, «даже если все 
идет по плану, остается с 1 июля до конца года практически полгода для освоения средств, 
которые выделены на социальные объекты, на школы, на детсады, на дороги и т. д.». 

Для северных регионов, заметила спикер СФ, «это вообще неприемлемо – там короткий 
строительный период, потому что морозы и т. д.». Она согласилась с тем, что регионы могут 
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«сдвинуть [сроки] влево», но предложила «с учетом нынешних условий, новой реальности, 
в которой мы живем, не цепляться за какие-то догмы». «Может быть, наложить мораторий на 
44-й закон и дать возможность быстро осваивать средства? Потому что 44-й закон подавался 
как борьба с коррупцией, наведение порядка. Те, кто воровал, те, кто, как говорится, 
нечистоплотно себя вел, тот, кто отдавал подряды своим карманным компаниям, – они и в 
рамках 44-го закона находят пути, а добросовестные компании страдают», – заявила 
Матвиенко. 

Ее предложение сенаторы поддержали аплодисментами. Матвиенко поручила 
Журавлеву «обратиться в правительство», чтобы «на период до завершения специальной 
военной операции наложить мораторий и дать право регионам в ускоренном режиме 
принимать решения по началу строительства инфраструктурных, социальных и иных 
объектов». «Нельзя из-за теоретических подозрений останавливать всю машину освоения 
федеральных средств и развития страны», – добавила спикер, уточнив, что также 
«переговорит с председателем правительства» Михаилом Мишустиным. 

«Полагаю, будет правильным наложить мораторий, развязать руки и дать возможность 
эффективного, а не в спешке, быстрого, некачественного освоения выделения денег на 
развитие страны и инвестиций в экономику», – заключила Матвиенко. 

…О поддержке инициативы спикера верхней палаты парламента сообщил в своем 
Telegram-канале и глава комитета по конституционному законодательству Андрей Клишас.  

Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков заявил, что предложение Матвиенко 
необходимо прорабатывать на уровне правительства. О том, чтобы это обсуждалось с 
Владимиром Путиным, ему не известно. Сама Матвиенко сказала журналистам, что вопрос 
заранее с правительством не обсуждала, но 31 января он обсуждался на совете верхней 
палаты парламента. 

Высокопоставленный чиновник в беседе с «Ведомостями» назвал идею спикера СФ 
«абсолютно нереалистичной», поскольку инициативу «не пропустят ни [министр финансов РФ 
Антон] Силуанов, ни [первый вице-премьер Андрей] Белоусов (курирует Минэк. – 
«Ведомости»)». «Ведомости» направили запросы этих членов кабмина в пресс-службу Белого 
дома. Представитель пресс-службы Минфина сказал «Ведомостям», что «действующее 
законодательство обеспечивает все необходимые инструменты для заключения контрактов в 
самые сжатые сроки, в том числе как в рамках конкурентных процедур, так и без их 
использования по решениям органов исполнительной власти субъектов РФ и местных 
администраций». 

…Впрочем, идею, которую высказала с трибуны спикер верхней палаты парламента, 
однозначно поддержат заказчики из реального сектора экономики. По словам собеседника 
«Ведомостей» в промышленности, Матвиенко «безусловно своевременно» выступила с 
инициативой, которая позволит не растягивать на долгие месяцы процесс закупок, особенно в 
секторе гособоронзаказа. Это не только ускорит процесс взаимодействия в стратегических 
отраслях, но и придаст импульс развитию реального сектора и экономики в целом, считает 
собеседник «Ведомостей». По его словам, сейчас промышленность «стонет из-за 
длительности и забюрократизированности процедур». Это можно назвать консолидированной 
позицией отрасли, которая, безусловно, найдет поддержку у всех ее представителей, говорит 
источник «Ведомостей»… 

Ведомости 
 

Владимир Путин поручил правительству представить предложения по повышению 
привлекательности муниципальной службы для молодежи 

Соответствующий документ опубликован на сайте Кремля.  
"Правительству Российской Федерации совместно с администрацией президента 

Российской Федерации представить предложения по повышению привлекательности 
государственной и муниципальной службы для молодежи, в том числе по совершенствованию 
организации стажировок в органах государственной власти и органах местного 
самоуправления для лиц, обучающихся в образовательных организациях высшего 
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образования, предусмотрев соответствующие механизмы финансирования", - говорится в 
поручении.  

Отмечается, что срок исполнения поручения - 1 марта 2023 года. Ответственными 
назначены глава правительства Михаил Мишустин и руководитель администрации 
Президента РФ Антон Вайно. 

 РИА Новости 
 

В Думе готовы обсуждать ограничения для чиновников и депутатов на выезд из РФ во 
время СВО 

Председатель комитета Госдумы по безопасности Василий Пискарев заявил о 
готовности нижней палаты обсудить предложение руководителя группы "Вагнер" Евгения 
Пригожина прописать в законодательстве ограничения выезда за рубеж на время 
специальной военной операции депутатов и чиновников. 

"Инициатива Евгения Пригожина о необходимости введения ограничений для депутатов 
и чиновников на выезд за рубеж на время СВО, а также об усилении контроля за их этическим 
поведением, безусловно, заслуживает внимания. Целесообразность внесения 
соответствующих изменений в законодательство обсудим с коллегами из других профильных 
комитетов в ближайшее время", - цитирует Пискарева в среду пресс-служба комитета. 

Вместе с тем глава комитета напомнил, что в отношении депутатов Госдумы по 
инициативе председателя нижней палаты парламента Вячеслава Володина уже внесено в 
Регламент требование об обязательном уведомлении о планах выезда за пределы РФ. 

INTERFAX.RU 
 

Нарышкин: Россия не хочет вести военные действия «до последнего украинца» 
Директор СВР Сергей Нарышкин заявил, что Россия не хочет вести военные действия до 

последнего украинца. Он уточнил, что большая часть жителей Украины является 
нормальными людьми, которые хотят жить мирной жизнью, но стали жертвами агрессивной 
политики Североатлантического альянса. 

«Конечно, Россия не хочет вести боевые действия до последнего украинца. Мы 
прекрасно понимаем, что большая часть жителей Украины — это нормальные люди. Они 
хотят жить мирной жизнью, но стали жертвами и заложниками тоталитарного киевского 
режима и агрессивной политики НАТО», - отметил Нарышкин. 

По его словам, в настоящий момент западные страны расширяют объемы и 
номенклатуры ударных наступательных вооружений, которые поставляются на территорию 
Украины. Такие действия говорят о том, что США вместе с союзниками готовы воевать с 
Россией, не считаясь с жизнями украинцев. 

Директор СВР добавил, что сейчас Североатлантический альянс ведет агрессивную 
политику, которая является одной из главных угроз стабильности и безопасности в Европе и 
за ее пределами. 

Московский комсомолец 
 

Росстат: Население РФ за 2022 год сократилось на полмиллиона человек. В статистику 
не попали жители возвращенных регионов – ЛДНР, Херсонской и Запорожской областей  

Численность населения России по состоянию на 1 января 2023 года составила 146,424 
миллиона человек. Об этом говорится в данных, опубликованных Росстатом. 

При этом год назад, 1 января 2022-го, в России официально насчитывалось 146,980 
миллиона жителей. Таким образом, за год население страны сократилось более чем на 555 
тысяч человек, констатировали в ведомстве. 

Правда, в Росстате отметили, что в эту статистику не попали жители возвращенных в 
состав России регионов: Донецкой и Луганской народных республик, а также Херсонской и 
Запорожской областей. 

По статистике, городское население нашей страны составляет 109,6 млн человек, а в 
сельской местности проживает 36,8 миллионов. 
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Ранее Управление Верховного комиссара ООН по делам беженцев сообщило, что, по 
данным на начало августа 2022 года, из Украины в соседние страны выехали свыше 10,5 
миллионов человек. При этом наибольшее количество беженцев, по данным аналитиков 
ООН, приняла Россия: на территорию нашей страны прибыли 1 968 127 человек. 

«Труд» 
 

Главным способ обмана покупателей в России стала шринкфляция 
Шоколадки весом не 100, а 85 г и масло в пачках не по 200, а по 180 г, молоко не в 

литровых упаковках, а по 900 мл... Знакомая картина? 
Такой узаконенный недовес — когда количество продукта в упаковке сокращают, а 

стоимость оставляют старой, называется шринкфляцией (от англ. shrink — сокращаться, 
уменьшаться). То есть продукт по факту дорожает, но на ценнике меняется цифра не цены, а 
размера упаковки, что менее заметно для потребителя. Явление это международное, и 
появление термина приписывают американской ученой и аналитику Пиппе Мальмгрен. 

Шринкфляция является, по сути, скрытым повышением цен. Она стала за последнее 
время одной из самых массовых уловок производителей и продавцов. Примерно треть 
потребителей, как показывают исследования, даже не подозревают о том, что в привычную 
упаковку недокладывают продукт. Самые распространенные категории товаров, 
подверженные шринкфляции, — чипсы, крупы, колбасы, мороженое, шоколадные батончики, 
туалетная бумага. 

Шринкфляция используется производителями в первую очередь из-за психологических 
особенностей покупателей: к повышению цен люди относятся весьма болезненно, а вот к 
изменению веса в упаковке — относительно спокойно (тем более, как сказано выше, многие и 
не замечают этого). Также исследования потребительского поведения показали, что 
покупателям комфортнее платить столько же денег за меньшее количество товара, чем 
получать его в прежнем объеме, но дороже. 

Чаще всего шринкфляция «разгоняется» в периоды высокой инфляции, проблем с 
цепочками поставок, когда производителям нужно придумать какой-то способ, чтобы поднять 
цены и при этом не отпугнуть покупателей. 

Похожая стратегия — изменение рецептуры продукта, когда в ней начинают 
использоваться более дешевые ингредиенты. При этом упаковка тоже остается прежней, 
чтобы никто не заподозрил «подлог». 

Еще одной уловкой, связанной уже с фасованными товарами, является указание их 
стоимости за 100 или за 200 г, что тоже вводит покупателей в заблуждение. Ведь невинная 
цена 200 руб. на ценнике, которую видит покупатель, в пересчете на килограммы может 
превратиться в 2 тысячи! 

В результате из-за шринкфляции, не понимая того, что происходит с ценами на самом 
деле, потребители ежегодно переплачивают за товары очень большие суммы. Какие именно? 
Давайте посчитаем. 

Стоимость одной упаковки ультрапастеризованного молока объемом от 0,925 до 1 л 
составляет в среднем от 65 до 105 руб. 

Потребитель рассчитывает, что покупает 1 литр продукта по написанной на витрине 
цене. На самом деле из-за шринкфляции переплата в перерасчете на 1 л составляет около 4 
руб. за упаковку. Сумма вроде бы небольшая. Но при среднем потреблении одним человеком 
46 л молока ежегодно (таковы данные Росстата) получается переплата в 184 руб. каждый год 
на одного человека, или примерно 27 млрд руб. на всех граждан в стране (145 млн человек). 
И это только по молоку! 

Когда люди приходят за продуктами, большинство из них не склонно долго 
задерживаться у полок с товарами и тем более сравнивать вес разных продуктов, чтобы 
понять, какой из них на самом деле дешевле. Западные исследования потребительского 
рынка свидетельствуют, что решение о покупке потребитель принимает в течение всего 3–7 
секунд! Конечно, за это время трудно что-то сосчитать и сравнить, тем более в условиях, 
когда изготовитель и продавец не очень-то помогают в этом. Даже надпись о весе часто 
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указывается на тыльной стороне упаковки, а не на фронтальной, и к тому же мелким 
шрифтом! 

При шринкфляции размер упаковки не изменяется. Это означает, что процентов 10–20 
чека идет на оплату пустоты. 

К тому же объемы мусора при таком подходе не сокращаются, хотя должны бы: ведь 
меньший объем продукта можно упаковать в меньшую по размеру тару, чего не происходит. И 
это еще и экологическая проблема. Ведь, как известно, больше 23% мусора, идущего на 
свалку, — как раз тара и упаковка. 

Решение проблемы шринкфляции простое и эффективное: на ценниках в офлайн- и 
онлайн-магазинах нужно раскрывать информацию не только о цене одной упаковки товара, 
но и его единицы — например, 1 кг или 1 л. И обе эти информации должны быть 
представлены наглядно и равноценно. 

Для этого нужно внести изменения в стандарты по оформлению ценников. Сейчас есть 
возможность альтернативы: на ценниках, согласно постановлению правительства РФ, в 
обязательном порядке должна быть указана цена или за единицу, или за определенный вес. 

Мера, которую мы предлагаем, поможет стимулировать добросовестную конкуренцию 
между продавцами и производителями. Ведь тогда потребитель будет делать свой выбор, 
понимая, сколько реально стоит тот или иной товар, и получая возможность корректно 
сравнить стоимость разных брендов. 

В прошлом году организации по защите прав потребителей обращались к отраслевым 
торговым ассоциациям с предложением реализовать инициативу по улучшению качества 
информированности потребителей при онлайн-торговле продуктами питания. 

К сожалению, оказалось, что бизнесу в отличие от покупателей это совсем не нужно. 
«Хотелось бы отметить, что указание стоимости товара в пересчете на стандартные 

килограммы/литры много раз обсуждалось на разных площадках, однако от этого подхода 
отказались, в связи с вводом потребителя в заблуждение о реальной цене товара, которую 
ему в итоге нужно будет заплатить», — привели странный аргумент в Ассоциации компаний 
интернет-торговли. 

В то же время подобный подход уже успешно применяется в ряде стран. Требование 
раскрывать цену товара в пересчете на 1 кг или 1 литр впервые было установлено более 40 
лет назад. На уровне Европейского союза оно стало действовать еще в 1998 году. 

И были случаи, когда покупатели добивались возвращения товара к прежней массе. 
Вспомним историю с шоколадными плитками Toblerone, когда производитель решил вдруг 
увеличить впадины между треугольниками. Тогда возмущенные британцы подняли большой 
шум, суд признал, что такая фасовка товара — это обман. Изготовитель был вынужден 
вернуть все как было раньше. 

Но это, пожалуй, исключение. Увидеть, как продукт возвращается к своему прежнему, 
большему размеру, можно крайне редко. 

На что же рассчитывать потребителю? Пока спасение утопающих остается делом рук 
самих утопающих. Покупатели самостоятельно должны обращать пристальное внимание на 
ценники и, сравнивая разные товары, учитывать их вес. Это, конечно, долго, сложно и нудно. 
Зато вы сможете избежать неприятного сюрприза на кассе при расчете, когда вдруг 
выяснится, что вам предстоит выложить за покупки гораздо больше денег, чем вы 
рассчитывали. 

Московский комсомолец 
 

6. Разное 
 

России пора прекращать идеализировать Запад 
О методе ассоциаций слышали все. На каждое предъявляемое слово испытуемый 

реагирует любым другим, сразу приходящим в голову. Поэт – Пушкин, животное – кошка, небо 
– голубое, машина – едет, воровать – плохо. 

Ассоциации характеризуют каждого из нас. Для кого-то родина – мать, для кого-то – 
место. Для кого-то работа – труд, для кого-то – дело. Но многие ассоциации у представителей 
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одного народа совпадают. Так на стимул «белый» русский отвечает – снег, узбек – 
хлопок, казах – молоко. Для русского хлеб – соль, для немца – масло, для француза – вино. 

Ассоциации проясняют само значение слова в данной культуре, помогают выявить его 
семантическую структуру. Для русского дом – крепость, для американца – комфорт. Для 
русского семья – дети, для испанца – любовь. 

Ассоциации являются своего рода «вечным двигателем» мышления. Возбуждение 
ассоциативных связей дает человеку основную идею, рабочую гипотезу, которая избавляет 
мысль от мелкой тряски и помогает фактам соединяться в цельный опыт. Ассоциативные 
образы, откладывающиеся у нас в мозгу, несут в себе энергию подсознания и обладают 
огромной силой. Нейроны головного мозга образуют своего рода клеточные ансамбли, и 
любое возбуждение какой-то части ансамбля активирует всю структуру. Это можно сравнить 
со спичкой, поднесенной к пороховому погребу: с какой стороны ни зайди, на воздух взлетает 
все. А сила ассоциаций огромна – фактически эти связи дают нам маховое колесо, которое 
направляет наше мышление, определяет наши слова и поступки. 

«Когда я сужу футбольный матч с участием русских, мне трудно отделаться от того, что 
мы о них знаем», – признался задолго до кризиса на Украине один европейский футбольный 
судья. Контроль над его поведением был задан заранее с помощью негативных ассоциаций. 

Что это за ассоциации? Да все те же: отсталость, варвары, Иван Грозный, медведи, 
водка, крепостное право, наказывать кнутом, суд истории, Сталин, ГУЛАГ, тюрьма народов… 

Запад никогда не интересовался настоящей Россией, никогда не смотрел на нас 
сочувственно и со вниманием. «Европа в отношении России всегда была столь же 
невежественна, как и неблагодарна», – писал Пушкин. «Мы учились и приучали себя любить 
французов и немцев и всех, как будто те были нашими братьями, и несмотря на то, что те 
никогда не любили нас, да и решили нас не любить никогда», – продолжал ту же мысль 
Достоевский. 

Сейчас мысль западного обывателя летит по векам и создававшемуся руслу ассоциаций 
и в воспаленном эмоциями сознании европейца возникает четкая программа действий: 
отомстить, наказать, заткнуть рот, порвать в клочья, задавить, танки, танки, танки... 

Обратим внимание на эмоциональный накал ассоциаций, он неслучаен. Каждый элемент 
смысловых структур в нашем мозгу эмоционально заряжен, но быстрее всего вступают в 
ассоциативную связь элементы, которые возбуждены сильнее. Именно негативные эмоции 
являются тем цементом, который скрепляет в западном сознании комплекс представлений о 
России. Ассоциации западного человека в данном случае всегда негативны, предвзяты, 
практичны. 

А что же у нас? Удивительно, но мы по-прежнему представляем Запад иначе: наши 
ассоциации позитивны, спокойны, необязательны. И это наша сознательная установка! На 
недавней встрече с ветеранами Великой Отечественной войны и блокадниками президент 
России отметил, что во Второй мировой против нашего народа совершали преступления 
представители очень многих европейских стран, но мы «никогда раньше в силу определенной 
толерантности об этом не говорили». То же самое, напомнил Путин, было и во времена 
Наполеона – с нами тогда воевала вся континентальная Европа, но мы предпочитали 
говорить только о французской армии. 

Ассоциативные связи усиливаются в результате повторений и эмоциональной накрутки, 
но в отношениях с Западом мы своими козырными картами не пользовались: проявляли 
благородство, прощали. 

Какие ассоциации всегда вызывала у нас Англия? Джентльмены, готические замки, 
газоны, Бейкер-стрит, парламент, Биг Бен, королева-старушка? 

А надо бы: пиратство, разбой, огораживания, Генрих Кровавый, палач Кромвель, дети на 
виселицах, работные дома, работорговля, концлагеря, дипломатия кинжала и яда, мировой 
Карфаген, военные преступления, протофашизм, голод в Бенгалии, геноцид, колониальное 
иго. 

Франция — мушкетеры, шампанское, Лувр, галантность, свобода-равенство-братство, 
лягушачьи лапки? 
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А надо бы: гильотины, якобинский террор, погром православных храмов, 
империализм, зверства в Индокитае, массовые убийства в Алжире, расизм. 

Голландия: парусные корабли, плотины, мельницы, коньки, тюльпаны? 
А надо бы: геноцид на островах пряностей, тактика выжженной земли, колониальная 

эксплуатация, эсэсовские дивизии. 
Бельгия: пиво, шоколад, брюссельская капуста? 
А надо бы: Конго, король Леопольд, отрубленные руки... 
На сегодняшний день великодушная и сдержанная русская культура проигрывает в силе 

ассоциаций безжалостной западной. Все это время они сочиняли нам преступления, а мы с 
симпатией всматривались в их жизнь, стараясь подмечать в ней только хорошее. Отсюда у 
них решимость с нами покончить, и вялое переминание с ноги на ногу (а может, 
договоримся?) у нас. Маховое колесо ассоциаций на Западе раскручено так, что скоро слетит 
с оси, а наше еле вращается. Сейчас мы расплачиваемся за этот подход – в том числе теми, 
кто перешел на сторону Запада в этой войне, и теми, кто уехал, и теми, кто встал на позиции 
демонстративного и лживого пацифизма. 

И это сигнал тем, кто стоит у руля образования, СМИ и культуры. Хватит уже играть в 
поддавки на культурном поле. Хватит толерантности. Пора говорить о преступлениях врага в 
полный голос, пора сделать неприятие колониального Запада и атлантизма нашей главной 
исторической ценностью, такой же, как неприятие «варварской России» и русского мира у них. 
Образно говоря, если девку все равно замуж не берем, зачем ей прыщи замазывать? 

Взгляд 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 02.02.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 70, 12 ▼ 0, 40 

EUR 76,22  ▼ 0, 08 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


